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小到一张海报、一件衣服，大到飞
船、航母的构造，设计已经深深融入人
们的生活中。作为如今的年轻人，如果
没有去过美术馆、田子坊、!"# 等艺术
区看过设计展，那你肯定 $%& 了。看
设计展，已成为时下许多年轻人的一大
爱好。

工业设计不只是创新，更要

处理人机关系

创意设计在当今得到极大的推崇，
什么才是设计呢？包豪斯著名设计大师
蒙荷里·纳基 （'()(*+ ,-.+） 曾这样
定义：“设计并不是对制品表面的装
饰，而是以某一目的为基础，将社会
的、人类的、经济的、技术的、艺术
的、心理的多种因素综合起来，使其能
纳入工业生产的轨道，对制品的这种构
思和计划技术即设计。”近年来，作为
设计中的重要门类———“工业设计”逐
渐走入了人们的视野。

工业设计是以工业产品为主要对

象，综合运用科技成果和工学、美学、心
理学、经济学等知识，对产品的功能、结
构、形态及包装等进行整合优化的创新
活动，是与我们衣、食、住、行、用等方面
密切相关的一切工业产品的设计。同济
大学工业设计系副教授杨文庆说：“工业
设 计 的 概 念 来 源 于 英 文 /0123456-*

7836.0。很多人对工业设计有一个误解，
认为研发一项可以应用到生活中的技术
就是工业设计。其实不然，工业设计的工
作并不是技术研发，而是研究怎样处理
和应用技术，将技术应用到生产、生活中
去。”

为了更好地说明什么是工业设计，
杨教授举了自己主持的一个设计案例：
“‘螺旋风’是一项成熟技术，之前只应
用于锅炉和楼宇换气方面，没有应用到
吸尘器上。在此之前吸尘器一直都是使
用‘负压’技术，机身封闭以遮蔽脏
物。我们把‘螺旋风’应用到吸尘器
上，通过漩涡气流形成透明的吸气通
道，这样就使原本封闭的环境变得透
明，吸尘器也显得更加洁净。这就是工

业设计师要做的事情———处理人机关
系，提高用户体验。”

有研究表明，当一个国家人均
97: 达到 ;<<< 美元时，设计在企业经
营中的价值就开始被关注，当人均
97: 达到 =<<< 美元以上时，设计将
成为一国经济发展的重要主导因素之
一。

外形设计是最低层次，新概

念新产品才是高层次

虽然我国自古就有 《考工记》、
《天工开物》、《长物志》等工匠设计文
献留传，但与欧美国家相比，我国工业
设计的起步相对较晚，伴随着改革开放
发展起来，至今不过三十余年。上世纪
><年代，当时的中央工艺美院、无锡轻
工学院、上海轻工学院等院校开办了工
业设计专业，为中国的工业设计培养出
了第一代人才；随后的十多年中，随着
经济的发展，工业设计的大规模拓展也
同步开始，企业、政府对工业设计的认

识也逐步加深；进入二十一世纪后，中国
的工业设计得到了迅猛发展，特别是加
入?&$以后，我国工业设计的国际合
作日渐加强。近年来，我国海尔、联想、方
太等企业已经多次获得美国 /7@A 金
奖、德国红点奖、日本 9B'-5C国际工业
设计大奖等国际大奖。

虽然进步很快，但我国的工业设计
行业仍存在一定问题。杨教授介绍：
“工业设计分很多层级，改革外形是最
低层次的、技术含量最低的工业设计。
而目前我国制造业企业中百分之八九十
的工业设计都是在做改变外形，对于较
高层次的设计———新产品、新概念的设
计热情不足、投入不够。甚至还有些企
业根本不做创新，只对其他公司的成熟
产品恶意山寨，极大影响了市场秩序和
行业创新积极性。”

当然，这种现象不能全部归咎于企
业。杨教授坦言：“工业设计处于什么
阶段，很大程度上取决于制造业的发展
水平。目前大部分企业在做跟随而不做
高层次创新，也是迫于生存压力。众多
中小企业并没有很强的能力做新产品、
新概念的设计，对它们来说最合理的生
存方式就是做外形改造，效率高，成本
小。但如果长期这样，也势必会出现问
题———随着跟随企业的增加，做跟随占
得的利润肯定越来越少，跟得快的企业
可能赚到钱，跟得慢的基本就没什么利
润了，甚至有企业做一件上千元的产品
只能赚 D 元钱。”因此，考虑到企业长
远发展，对设计创新的关注与投入已成
为企业绕不开的一个话题。

据近日媒体报道，中贸圣佳国际

拍卖有限公司将在 E 月拍卖一批藏

品，其中包括 EE 封钱钟书书信和

《也是集》 手稿，;= 封杨绛书信和

《干校六记》手稿，E封钱瑗书信等。

钱钟书的书信主要是上世纪 >< 年代

与时任香港《广角镜》杂志社总编辑

李国强的书信往来，涉及不少对历史

和学人的评判。杨绛先生得知拍卖消

息后，颇感吃惊，她立即致电香港的

李国强，“这件事情非常不妥。”

尽管杨绛先生不同意拍卖钱钟书

的书信，但是，拍卖方认为“名人的

东西，只要有价值，我们不太会拒之

门外”，而且，因为拍卖的委托方对

钱钟书的书信拥有处分权利，而拍卖

行“只对委托人负责”，所以，“拍

卖将如期举行”。

然而，纵观拍卖钱钟书的书札这

个事件，却是纠缠和综合了多方利益

与价值的冲突和博弈。

从著作权和拥有权的法律角度来

说，名人书札是一种私人物品，属于

个人隐私的范围，它是个人在特定的

时代、特定的背景下，著作者与亲

人、朋友进行情感、思想交流的载

体，记录着书札的著作者过去的生活

情况、对世事的评价，这些书札适宜

于在家人、友人间传阅和交流，而不

适于公开、发表，更不适宜被拿到商

业的拍场上拍卖、炒作。如果拍卖和

炒作这些名人书札，既与名人书札属

于个体的、私有的、隐私的性质特征

冲突，更不符合享有这些名人书札的

著作权人的意愿、生活原则，所以，

必然会遭到享有这些名人书札著作权

人的不满和反对。杨绛先生说，“如

果拍卖如期进行，将亲自上法庭维

权。”

杨绛先生十分钟爱英国诗人蓝德

的一句诗，“我和谁都不争，和谁争

我都不屑。”这很好地反映出杨绛先

生对待世风俗情的淡然的心境，是她

那份文人的傲骨最好的写照。这就是

文人心中的纯净，容不下一点“是

非”，要维护着自己心中的原则，所

以要对浮躁的“是非”说不。正是因

此，杨绛先生得知拍卖消息后，非常

震惊，故立即给在香港的李国强打去

电话说“我当初给你书稿，只是留作

纪念；通信往来是私人之间的事，你

为什么要把它们公开？”并质疑此次

拍卖，“我不明白，完全是朋友之间

的私人书信，本是最为私密的个人交

往，怎么可以公开拍卖？个人隐私、

人与人之间的信赖、多年的感情，都

可以成为商品去交易吗？”表达的正

是这样的一种为人处事的鲜明态度。

我们知道，书信写作常被称之为

“最温柔的艺术”，其亲切细腻仅次于

日记，书札信件写作中的极强的个性

化的表达、抒情的多姿多彩，以及鲜

明的艺术审美化，被人们看作是极好

的所谓“书翰文学”。英国文豪萧伯

纳有一句名言，“人类只有在纸上才

会创造出光荣、美丽、真理、知识、

美德和永恒的爱。”这句话，很好地

诠释了书信在人类生活中尤其是在表

达人类情感方面的巨大的作用。

即将拍卖的钱钟书的这些书信都

是与香港《广角镜》杂志社总编辑李

国强的书信往来。这些书信的文字，

钱钟书采用的都是八行笺的形式，用

文言书写。八行笺是古代的一种信

纸，以竖排的八列为一整张，每页信

纸都是八列，从右向左书写。密密麻

麻，是钱钟书的书法写作特点。钱钟

书的书法既不是周正的楷体，也不是

飘逸的行书，更像是带有行书和花楷

体的结合。他笔下的文字就像梅花一

样，含苞盛放，疏密有致，典雅飘

逸，带有钱氏“独此一家”风格，是

相当珍贵的，极具文化价值、学术价

值、研究价值和收藏价值，为研究

者、爱好者、收藏者所珍爱。

文化书札，本身是有自身的内在

规律、规则和专有的属性与价值，但

在拍卖市场上，名人书札所具有的一

切价值，都将在商业市场法则下进行

衡量估价，一切以商业利益、资本逻

辑为原则，它们的一切规律、规则、

属性，将被市场的逻辑和原则所取

代，而当文化的力量、文化的需求和

文化的属性被消解之后，剩下的则只

有赤裸裸的商业文化的特性，由此，

个人的隐私、权益、名誉和尊严，不

只无从谈起，失去的还有文化的尊严

和我们内在价值、原则和道德的追

求。

工业设计

离我们还有多远？

"中国杭州工业设计

产业博览会上，一组装上

了皮拎手的“石头拎包”。

#中国杭州工业设计

产业博览会上，观众用触

摸式琴键弹奏乐曲。

李 忠摄
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民生公益剧场儿童节专场开演

由人民日报社 《民生周刊》 杂志社主办的民生公益剧
场系列演出“怀揣中国梦，爱心伴我行———‘六一’儿童节
专场”日前在人民日报社内开幕。本次民生公益剧场“六
一”儿童专场由“心连心”艺术团和北京燕京小天鹅公益
学校共同协办。演出特别邀请了 ;<< 名来自燕京小天鹅公
益学校的孩子前来观看并参与演出。 《民生周刊》 杂志社
还为该校捐赠了价值 F万元人民币的学习用品和资料。燕
京小天鹅公益学校是一所打工子弟学校，地处北京海淀区
和昌平区城乡结合部，在校学生约 D<< 人。该校大部分学
生家长从事种菜、卖菜、废品回收、保洁等低收入工作。

（熊 建）

余本写生作品巡回展启动

“大地之美———余本写生作品巡回展”日前在中央美术
学院美术馆拉开全国巡展的帷幕。这是我国第一代留洋画
家余本作品的一次回顾展，以他的艺术历程为线索，展出
近百幅绘画作品。

余本一生共创作千余幅作品，代表作品有油画 《拉琴
者》、 《黄河渡口》、 《万里长城》 和中国画 《江上卧青
山》，被徐悲鸿称赞是“一位纯粹的艺术家”。此次展览将
余本百余幅写生作品按时间顺序分为“艺海沧桑”、“南粤
飘香”、“山河情重”、“北国风光”G 个部分进行梳理，
系统而全面地展示了余本的艺术成就。

（杜勃飞）

乔军梁智举办爱心演唱会

由中国传统文化促进会主办的“乔军、梁智和朋友们爱
心演唱会”E月 ;"日将在国家大剧院举行。多年来热衷爱心
公益事业的歌唱家乔军、梁智，曾多次到养老院慰问演出、为
汶川地震、舟曲泥石流受灾群众捐款捐物、关心和帮助痴呆
老人、乡村教师、农民歌手，去年房山暴雨发生后，两人和朋
友们一起前往慰问演出，受到了当地人民的热烈欢迎。此次
爱心演唱会演员阵容十分强大，除了歌唱家乔军、梁智之外，
刚刚在央视第十五届青歌赛上获得民族组唱法第一名和第
二名的青年歌唱家王庆爽、王喆鼎力加盟，家喻户晓的农民
歌手朱之文、星光大道年度四强选手楼兰、东方歌舞团青年
女高音孔子雯也倾情献唱。 （文 纳）

尹 聪
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由美国派拉蒙、家赋公司再次加盟，《变形金刚 ;B

F》御用导演迈克尔贝再次操刀的《变形金刚 G》，上个月
刚在京召开了力邀中国演员的新闻发布会，D 月底，美
方代表、美国家赋公司总裁马克·甘尼斯又来到北京进
行筹拍工作。

在此期间，他接受本报专访，透露了《变形金刚 G》
中国部分的最新进展，在采访中，他对中美电影未来的
合作与交流寄予了乐观的想象。

以中国为中心的故事

中国演员将扮演重要角色

《变形金刚 G》里的中国演员到底有多少？此前官方
正式公布的为 E名，是好莱坞大片里中国演员参演最多
的一次。其中包括 =名中国巨星，另外 G名演员将面向
大众进行招募。

但这一次，马克的回答却令人意外：“我也不知道有
几位中国演员。因为实在是太多了。实际上远远不只 E

名。”
目前，内地女星李冰冰已确认出演《变形金刚 G》。

马克说，李冰冰将在片中扮演重要角色，推动故事情节
发展，不再只是“打酱油”。

为什么不会再“打酱油”，已经读过剧本的马克说，
因为整个剧本就是以中国为中心，剧情与中国密切相
关。所以，“中国角色参与了整条故事线，成为电影生命
的一部分。”
“在好莱坞电影中，如果中国不再只是一个故事背

景，而是融入到剧情中，这样中国演员就会有更大的价
值体现。”马克说。据他介绍，以中国为中心来构思故事
是导演迈克贝尔很早之前就有的想法，而从剧本阶段开
始，中国电影频道就介入了，因为只有这样才能更加贴
近中国。

此前《变形金刚 =》曾有部分故事设定在中国，不过
那都是搭景拍摄的，并没来中国。而此次《变形金刚 G》
有大量的外景将在中国拍摄，多达五六个城市取景，包
括北京、上海、香港等。

全球只有一个版本

好莱坞需读懂中国

与以往特供版不同，马克表示，《变形金刚 G》在全
球只有一个剪辑版本，不管是在美国、欧洲、日本、中国
……所有人看到的都是一样的电影。

前不久《钢铁侠 F》的中国特供版，在中国夺得了高
票房。中国观众受到了前所未有的重视，本来是一件好
事，可能对一部分观众而言，“特供版”会让他们对一部
好莱坞电影有多一点亲切感，然而，大部分人并不期望
这样的“优待”。

美国媒体甚至将好莱坞大片剪辑中国特供版评价
为“讨好中国”。对此，马克坦承，中国电影市场如今超过
日本，成为好莱坞在全球的第二大电影市场，各方热钱
涌入，确实有很多人都把中国市场当成了“印钞机”，他
们觉得这里钱多，很容易挣钱。

马克直言这种思维方式必须改变：“要想真正打入

中国市场，好莱坞的电影从业者、工作室需要做的功课
还有很多。他们需要做的不仅仅是在电影中增加中国面
孔，在华取景，而是要写出更加贴近中国文化的故事，追
求真正的中国内涵。”

加强中美电影交流

共同合作 共同繁荣

“中国完全具备实力，从电影市场的消费者变为制
造者，创作出更多让世界影坛瞩目的好电影。”马克十
分看好中美电影同仁的携手合作，“它必将为全球电
影产业带来新的希望。”

日前，派拉蒙电影公司与中国电影频道及家赋公
司发表联合声明，强调 《变形金刚 G》 是中国跟好莱
坞合作的新里程碑。正是因为电影频道旗下电影网与
美国派拉蒙、家赋公司的合作，才有了 《变形金刚 G》
在中国取景、选角和部分后期制作的顺利开展。

对于与电影网的合作，马克表示，“电影频道和
电影网拥有数量庞大的、具有正版版权的华语高清晰
电影，通过独创的互联网传输技术，将最好的中国电
影引进到美国广大家庭，我相信双方的合作前景十分
广阔。”

据介绍，家赋公司今后还将促成电影网与迪士尼、
环球等多家好莱坞公司的合作，也争取将美国电影人
与中国联系起来。马克重申，此次合作必将进一步加
深中美电影文化交流，促进中美两国电影市场的共同
繁荣。

中国不再只是“打酱油”
变形金刚
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